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Auch ein Reise Kapitel
Vom Trinkgeld

Die Trinkgelderfrage die von gewiſſer allgemeiner
ozialer Bedeutung iſt iſt noch immer nicht geregelt ob
wohl von den verſchiedenſten Seiten Verſuche in dieſer Hin
ſicht gemacht worden ſind Die ſozialen Schäden des jetzigen
Zzuſtandes liegen auf der Hand Man kann nicht einen
ganzen Stand allein von der guten Laune der Mitmenſchen
abhängig machen Aber auch die Gebenden ſelbſt befinden
ſich in einer unbehaglichen Situation wenn allerorten ſich
begehrende Hände entgegenſtrecken Schon manchem iſt das
ganze Reiſen dadurch verleidet worden Daß man in den
Reiſegegenden natürlich in erſter Linie ſich mit dieſem Pro
blem beſchäftigt liegt auf der Hand Ein rheiniſcher Wirt
ſchildert wie die Koblenzer Handelskammer berichtet ſeine
Erfahrungen bei den Bemühungen auf Abſchaffung der
Trinkgelder wie folgt

Um eine Grundlage zu ſchaffen erkundigte ich mich bei
den verſchiedenen Angeſtellten nach ihrem Saiſonverdienſt
Auf Grund des Ergebniſſes wurde den Angeſtellten monat
lich die doppelte Beſoldung bezahlt Dieſe Beſoldung ſollte
den Angeſtellten ohne Rückſicht auf den Ausfall der Saiſon
gezahlt werden Den Gäſten des Hauſes wurde von dem
Vorhaben mit der Bitte um deſſen Unterſtützung Mitteilung
gemacht Für Trinkgelder wurden 5 Prozent der Wochen
rechnung in Anſatz gebracht Am Schluſſe der Saiſon ſollten
die auf dieſe Weiſe eingegangenen Trinkgelder als Grati
fikation verteilt werden abzüglich der Zahlungen welche in
Form von Gehalt ſchon verabfolgt waren Die Schwierig
keiten begannen mit dem Engagement der Angeſtellten ich
konnte trotz der hohen Löhne keine bekommen Die Leute
wollen lieber ohne Gehalt arbeiten und das
Riſiko einer ſchlechten Saiſon tragen als
feſtes und geſichertes Einkommen haben
Schließlich hatte ich mit unendlicher Mühe meine An
geſtellten zuſammen Am Saiſonſchluß war keiner der An
geſtellten zufrieden jeder behauptete daß dieſe oder jene
Familie ihn perſönlich gut bezahlt haben würde hätte er
Trinkgelder annehmen dürfen oder er hätte ſeine Zimmer
oder Etage beſſer beſetzt gehabt als ein andrer und darum
auch Anſpruch auf eine höhere Gratifikation Am ſchlimmſten
war jedoch das Verhalten eines Teils der Gäſte So dank
bar und entgegenkommend ſich verſchiedene Gäſte über dieſe
Art der Trinkgeldverteilung äußerten ſo tadelnswert wurde
von anderen gehandelt Nur einige Beiſpiele Ein Gaſt
will die Trinkgelder ſelbſt geben weil er befürchtet ſchlechter
bedient zu werden Nach ſeinen eignen Erklärungen iſt er
gewohnt die Angeſtellten ſchon bei der Ankunft mit Trink
geldern zu bedenken Bei guter Bedienung wird dann für
die Abreiſe noch ein ordentliches Trinkgeld in Ausſicht ge
ſtellt Dieſe Art Gäſte iſt ſich gewiß nicht darüber klar daß
ihre Handlungsweiſe den Angeſtellten gar leicht zu einer

Feuillefon

Neues aus Flauberts Notizbüchern
Eine neue Ausgabe von bisher unveröffentlichten Auf

zeichnungen Tagebucheintragungen und Notizen Flauberts
die eine Fülle intereſſanter Aeußerungen des großen Klaſ
ſikers des franzöſiſchen Romans umfaßt iſt in Paris in
Vorbereitung und wird in den nächſten Tagen die Druck
preſſe verlaſſen

Flaubert pflegte mit faſt pedantiſcher Gewiſſenhaftig
keit alle ſeine Notizen zu ſammeln Beobachtungen aus dem
eben perſönliche Jmpreſſionen Notizen über ſeine Studien

es was er geſchrieben hat iſt auf dieſe Weiſe erhalten
geblieben von ſeinen Schülerheften bis zu den

agebuchaufzeichnungen in denen er täglich die
dilige und ſeeliſche Bilanz des erlebten Tages zu ziehen

e

Jn der Revue des deux Mondes veröffentlicht Louis
Bertrand einige charakteriſtiſche Auszüge Der ganze
leidenſchaftliche Haß den Flaubert ſtets aller Mittel
mäßigkeit entgegenbrachte lodert zwiſchen den Zeilen
auf wenn er ſchreibt Das Stumpfſinnigſte was es auf der
Welt gibt das ſind die ſogenannten Durchſchnittsmenſchen
die gebildete Bourgeoiſie wie auch die braven Leute die
allergrauſamſten ſind

Flaubert war kein Demokrat faſt erbittert notiert er
Nicht gegen die Götter wäre es gegen die Prometheus ſich

heute auflehnen müßte ſondern gegen das Volk dieſen
neuen Gott Der alten Tyrannei der Geiſtlichen der Feu
alen der Monarchen iſt eine andere gefolgt eine feiner

aufgebaute unentrinnbare gewaltſamere die nach einiger
grit auf der Erde keinen Winkel mehr laſſen wird der frei
iſt Jhr bedrückt nicht mehr meinen Körper Jhr zwingt

nicht mehr zum Glauben gewiß Aber wo iſt der
Fortſchritt des freien Willens wo der Fortſchritt der Moral
wenn ich einfach durch die Tatſache Ver ſozialen Organi
erung unweigerlich gezwungen bin wie Jhr zu denken

die Sehr reich iſt die Zahl der Bemerkungen die ſich auf
die Kunſt und Literatur Die Literaturſo vemerkk r iſt kein abſtrakkes Ding Sie wendet
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Unredlichkeit ſeinem Prinzipal gegenüber verleitet Ein
anderer Gaſt findet Uebervorteilung in der Rechnung und
meint die Kellner ließen nicht nur jede Kleinigkeit im
Bureau verrechnen ſondern gäben auch mehr an als verab
folgt worden ſei um möglichſt hohe Prozente herauszuwirt
ſchaften Ein dritter befürchtet ſchlechte Bedienung und
wenn er doch wirklich gut bedient worden ſei ſo müßte er
ſich ſchämen ohne beſondere Vergütung abzureiſen Einem
vierten endlich ſind die in Rechnung geſetzten 5 Prozent noch
zu hoch Einige Damen fragen ob ſie auch ungehindert ab
reiſen könnten Aber das Schönſte wurde geleiſtet indem
Zweifel geäußert wurden ob auch wirklich die aufgeſchrie
benen Trinkgelder den Angeſtellten zugute kämen und nicht
vielmehr zu einer Bereicherung des Wirtes verwendet wür
den Man ſcheute ſich dann auch nicht den Hausdienern vor
zurechnen wie hoch ihr gezahlter Anteil an der Trinkgeld
kaſſe ſei und verlangte der Hausburſche ſolle ihnen ſpäter
ſchreiben ob er auch richtig ſeinen Anteil erhalten habe
Und aus welchem Grunde alles dies Um ja die An
geſtellten zu willfährigen Bedienten zu haben Das Ende
vom Liede war daß der Portier heimlich die Rechnungen
und Bücher auf die Geſamteinnahmen durchſah wobei er
dieſe um 50 000 Mk überſchätzte

Der Verſuch iſt nicht gerade ermutigend
Auch die Generaldirektion der Sächſiſchen

Staatsbahnen hat ſich mit dem Thema Trinkgeld
beſchäftigt und zwar aus Anlaß einer Eingabe die das
nationale Kartell der Gaſthausangeſtellten im Jntereſſe
feſter Kellnerlöhne in Bahnhofswirtſchaf
ten überreicht hatte Wie der Beſcheid der Generaldirek
tion zeigt iſt ſie zu der Auffaſſung gelangt daß die Beſei
tigung des Trinkgeldes nicht durchführbar iſt Es heißt
da u

So wenig erwünſcht uns dieſer Zuſtand erſcheint ſo
wenig vermögen wir in dem von Jhnen vorgeſchlagenen
Wege ein geeignetes Mittel zur durchgreifenden Abhilfe auf
dem Gebiete des Trinkgelderweſens zu erblicken Einmal
iſt zu berückſichtigen daß die Bahnhofswirtſchaften einen
nur verſchwindend kleinen Bruchteil der überhaupt vorhan
denen Wirtſchaftsbetriebe ausmachen ſo daß eine ſich ledig
lich auf ſie beziehende Regelung den allgemeinen Zuſtand
nur unweſentlich beeinfluſſen würde Vor allem aber wird
eine gründliche Beſeitigung der in Rede ſtehenden Miß
ſtände nur dann möglich ſein wenn das Publi
kum ſelbſt die Angelegenheit in die Hand
nimmt und die Zahlung von Trinkgeldern durchgängig
verweigert Bisher ſind alle in dieſer Richtung gemachten
Verſuche daran geſcheitert daß das Publikum nicht da
von abzubringen war die ihm geleiſteten Dienſte von An
geſtellten beſonders zu vergüten ſelbſt in den chriſtlichen
Hoſpizen werden Trinkgelder noch heute vielfach angeboten
und angenommen Wenn wir Jhrem Antrage entſprechend
auf die Pächter der Bahnhofswirtſchaften einwirken wollten
ſo müßte ſollte der damit erſtrebte Erfolg erzielt werden
den dort beſchäftigten Kellnern die Annahme von Trinkgeldern

e er J eſich an den ganzen Menſchen Ein Wort das Euch gewagt
erſcheint ein allzufreier Paſſus reizt vielleicht nur Eure
Nerven Das erklärt auch die Wut der Leute gegen ge
wiſſe Bücher und die Preſſeprozeſſe Es iſt nie der Jn
halt der Grundgedanke der empört ſondern die Form
Der Stil kann ganz unabhängig von dem was er ausdrückt
Unerträglichkeiten in ſich haben Man ſpürt eine gewiſſe
Zügelloſigkeit eine Ausſchweifung in leidenſchaftlichen Bei
wörtern in unverhüllten Situationen in der Farbe der
Wirklichkeit

Seine Bewunderung für den Stil ſpiegelt ſich
in einer anderen Bemerkung Die Gelehrten legen ſich
ebenſo ſchnell den Titel Schriftſteller zu wie die Dichter
den Titel eines Denkers

Herb und bitter urteilt er über die Freundſchaft
Jtalieniſches Sprichwort Ein guter Freund iſt eine Kriegs

beute Der erſte Alfred verließ mich um einer Frau
willen der zweite Bouilhet für eine Frau Der dritte
Ducamp verließ mich für eine Frau Alle alle Bin ich

denn ein Ungeheuer Der abgeſchmackte Menſch iſt der
der ſich nicht ändert Jch bin der abgeſchmackte Menſch

Armer alter Tor der noch mit 50 Jahren die Anhänglichkeit
bewahrt die ſie vielleicht als 18jährige beſaßen

Als er von Tunis zurückkehrt wo er Studien zur Sa
lammbo gemacht hat ſchreibt er voll poetiſchen Eifers in
ſein Heft Mögen alle Kräfte der Natur die ich er
mich durchdringen und in mein Buch einſtrömen Her zu
mir ihr Mächte des plaſtiſchen Erlebens Auferſtehung der
Vergangenheit zu mir zu mir Durch die Schönheit muß
trotz allem das Leben und die Wahrheit kommen Gnade
für meinen Willen du Gott der Seelen Gib mir die Kraft
und die Hoffnung

Doch dieſe Anrufung des Weltgeiſtes hindert ihn nicht
ſich ungläubig zu nennen und er notiert an anderer Stelle
Die Hoffnung iſt ein Attentat auf die Vorſehung

Wie Paul Ehrlich ſein Heilmittel fand
Darüber wird der B Z a M geſchrieben
Wenn der Begriff Entdeckung im Gegenſatz zum Begriff

Erfindung andeuten ſoll daß man es mit dem Produkt eines
plan oder zielloſens Experimentierens zu tun hat während die

Erfindung das Endreſultat einer in beſtimmter Richtung ſich be

direkt verboten werden ein ſolches Verbot iſt aber unter
den gegenwärtig beſtehenden Verhältniſſen nicht durch
führbar Dazu kommt daß die Trinkgelder zum Teil
namentlich in den größeren Bahnhofswirtſchaften eine der
artige Höhe erreichen daß es den Wirt ganz unmöglich ſein
würde das betreffende Perſonal für ihren Wegfall aus
eigenen Mitteln entſprechend zu entſchädigen Die Folge
würde ſein daß die in ihrem Einkommen geſchädigten An
geſtellten in Privatbetriebe übergingen wo die Annahme
von Trinkgeldern zuläſſig iſt und die Bahnhofswirte ſomit
gerade ihre tüchtigſten Hilfskräfte verlören

Wie man ſieht iſt die Trinkgelderfrage tatſächlich ein
ſo em für das die Löſung erſt noch gefunden werden

oll

Zum Gedächtnis der Königin

Luiſe
Das Luiſen Denkmal im Berliner Tiergarten war wie

der LuiſenStein am Dienstag prächtig geſchmückt Schon
in den erſten Vormittagsſtunden wurden zahlreiche Kränze
niedergelegt Der Kaiſer ließ Dienstag am Sarge der
Königin Luiſe im Charlottenburger Mauſoleum ſieben
Kränze entſprechend der Zahl der Kinder der Königin

niederlegen
Die Königliche Zeughausverwaltung ließ in der erſten

Etage an der Baluſtrade des rechten Balkonflügels eine
Gedenktafel anbringen Dieſe trägt folgenden in
großen goldenen Lettern gehaltenen Spruch Königin
Luiſe 1810 1910 Sie die uns blühend reiche Frucht ge
tragen die Deutſchlands große Zeit im Schoße trug Das
war der dunkelſte von dunklen Tagen da dich der kalte Tod
in Feſſeln ſchlug Der Wetterſtrahl der Deutſchlands Glück
zerſplittert zerſchlug auch dir das königliche Herz Und heut
nach hundert Jahren zittert in unſerer Seele leiſe nach der
Schmerz

Die Kunſtdeputation des Magiſtrats von Char
lettenburg zur Ausſchmückung des Rathaufes unſerer
Rachbarſtadt hatte die berühmte Marmorgruppe von Scha
do Königin Luiſe und ihre Schweſter Friederike in einer
Nachbildung von Profeſſor Wolff einem Schüler des
Meiſters für 5000 Mk aus der Pulsſchen Nachlaßmaſſe an
gekauft und das Werk geſtern im Mittelbau des Rathaus
feſtſaales aufgeſtellt

Jm Luſtgarten zu Potsdam vereinigte ſich
geſtern nachmittag die Potsdamer Bürgerſchaft zu einer
eindrucksvollen Feier Auch das Prinzenpaar Eitel
Friedrich war erſchienen Nachdem Oberbürgermeiſter
Vosberg das Hoch auf den Kaiſer den Urenkel der unvergeß
lichen Königin ausgebracht hatte hielt Hofprediger
D Rogge die Feſtrede Er führte aus daß es kaum eine
zweite Stadt ſelbſt die benachbarte Reichshauptſtadt nicht
ausgenommen gäbe die ſo beſonderen Anlaß habe das Ge
dächtnis der Königin in ihrer Mitte zu pflegen und heilig
zu halten wie Potsdam Hier ſei die Stätte geweſen an
der ſie ſich in ſtiller unabläſſiger Selbſterziehung zu einer
geiſtig und ſittlich bedeutſamen Perſönlichkeit entwickelt habe

wegenden Arbeit darſtellt ſo tut man Paul Ehrlich ſchweres Un
recht indem man ſein epochemachendes Präparat Nr 606 gemein
hin als eine Entdeckung bezeichnet Denn dieſes Mittel iſt
entſtanden aus einem Gedankengang der man darf das wohl
behaupten das Lebenswerk Ehrlichs darſtellt

Schon von Anfang ſeiner Gelehrtenlaufbahn als er noch
Aſſiſtent bei Weigert in Breslau war beſchäftigte ſich Ehrlich mit
den phyſiologiſchen Eigentümlichkeiten der Anilinfarbe d h der
Farbſtoffe die man aus dem Benzolring einem Endprodukt des
Holz und Steinkohlenteers gewinnt Jedem Arzt und Phyſiologen
ſind die Ehrlichſchen Färbmethoden längſt eine terra cognita
Und ſein letztes Werk bedeutet nichts anderes als die Krönung
ſeiner Arbeiten auf dem von ihm mit einer eiſernen Ausdauer
und Konſequenz verfolgten Gebiete Schon der Name Präparat
Nr 606 der ſo manchem ein Kopfſchüteln erregt hat beweiſt die
Kontinuität ſeiner Forſchungsmethode Ehrlich iſt gewohnt jedes
von ihm gefundene Präparat mit einer Nummer zu verſehen er
will ſich damit die Ueberſichtlichkeit der Regiſtrierung erleichtern

Alſo das Präparat Nr 606 ſollte dazu beſtimmt ſein eine
radikale Umwälzung auf dem Gebiete der Syphilisbehandlung
einzuleiten Als Robert Koch von ſeiner Reiſe vom Kapland
wohin er zur Erforſchung der Schlafkrankheit ſich begeben hatte

j zurückkehrte brachte er als den weſentlichſten Erfolg ſeiner Ar
beiten die Meldung mit daß es ihm gelungen ſei den Erreger
der Schlafkrankheit die Tripanoſomen durch Einſpritzung mit
Atoxyl einem Arſenikpräparat zu vernichten und damit die
Krankheit zu heilen Neißer verſuchte dann gelegentlich ſeiner
Forſchungsreiſe nach Batavia das Atoxyl auch gegen den von ihm
entdeckten Erreger der Syphilis die Spirochacta pallida zu ver
wenden und hatte auch da Erfolg Nur war dieſer Erfolg getrübt
durch eine Reihe von ſchweren Nebenerkrankungen die ſich im
Gefolge der Atoxylbehandlung einſtellten Hier ſetzte Ehrlichs
Arbeit ein Er ſpritzte zu Verſuchszwecken Atoxyl ein und be
obachtete die Ausſcheidung des Arſeniks aus dem Körper Hierbei
fand er daß das Arſenik in ſehr kurzer Zeit wieder aus dem
menſchlichen Körper ausgeſchieden wird bis auf kleine Reſt
mengen Dieſe kleinen Reſtmengen nun ſo kalkulierte Ehrlich
bringen bei den Tripanoſomen auch Ehrlich ſtellte ſeine Ver
ſuche urſprünglich nur bei der Schlafkrankheit und deren Erregern
an eine Gewöhnung an das Arſen zuſtande ſo daß ſie ſpäterbin
nicht mehr auf Arſenik reagieren und dadurch das Präparat mehr
oder weniger wirkungslos bleibt Man weiß nun wiederum auf
Grund der Arbeiten Ehrlichs daß verſchiedene Anilinferrbſtoffe
Methylenblau Eoſin Parafuchſin ebenfalls imſtande ſind die

e
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Mit dem niederländiſchen Dankgebet fand die Feier ihren
Abſchluß

n der Hof und Garniſonkirche zu Potsdam fandvrmlleg 9 Uhr in der Sterbeſtunde der Königin Luiſe
die Trauung der Luiſenbräute ſtatt Jn dieſem Jubiläums
jahre 1910 iſt es durch hochherzige Stiftungen möglich gi
worden zwölf Brautpaaren anſtatt ſonſt fünf oder ſechs die
Wohltat der Stiftung möglich zu machen auch hat die
Kaiſerin beſtimmt den vier noch vorhandenen Silberbraut
pagren die 1885 getraut wurden je ein Exemplar der Feſt
ſchrift Königin Luiſe mit Widmung und den 12 Braut
pagren des Jubiläumstages ebenfalls je ein Exemplar dieſer
Feſtſchrift als Geſchenk zu überreichen Von ſeiten des Hofes
wohnten der Feier Prinzeſſin Viktoria Margarethe von
Preußen bei Nach der Trauung wurde den Jubiläums
pagaren die Ausſtattungsſumme im Betrage von je 450 Mark
überreicht

Jn Hannover wurde Dienstag mittag 12 Uhr in
Gegenwart des Kronprinzen die Marmorwiederholung
von Schadows berühmter Prinzeſſinnengruppe ein Geſchenk
des Kaiſers feierlich enthüllt worden Das Denk
mal ein Werk des Berliner Bildhauers Valentino Caſalli
ſtellt die Kronprinzeſſin Luiſe und ihre Schweſter Prinzeſſin
Friederike die Gemahlin des Prinzen Louis von Preußen
und ſpätere Königin von Hannover dar Das Original
ſteht in der Bildergalerie des Berliner Schloſſes

Deutsches Reich
Conrad Haußmann über die politiſche Lage

Der Abg Conrad Haußmann hat ſich am Sonntag in
Aldingen auf dem Sommerfeſt der Fortſchrittlichen Volks
partei ſeines Wahlkreiſes Balingen Rottweil über die poli
tiſche Lage wie folgt ausgeſprochen

Zum erſten Male ſpreche ich nicht mehr bloß als Mitglied der
ſchwäbiſchen oder ſüddeutſchen Volkspartei zu Jhnen ſondern als
Mitglied einer Partei die durch ganz Deutſchland ihre Anhänger
hat Jch möchte auch hier ausdrücklich bemerken daß ſich die Neu
ſchaffung der Fortſchrittlichen Volkspartei bereits bewährt hat

Es iſt ein Programm geſchaffen worden das allen libe
ralen und demokratiſchen Forderungen volkauf
genügt und Spielraum läßt And es iſt ein Ammen
märchen das gern von den Gegnern verbreitet wird daß wir
anders geworden ſeien Wir ſind genau dieſelben geblieben Gegen
über den Verſuchen unſere Freunde im Norden herabzuſetzen iſt
es mir ein Bedürfnis auszuſprechen daß wir eine ausgezeichnete
Führung in Berlin haben und daß wir mit dem vollſten gegen
ſeitigen Vertrauen einander entgegengekommen ſind und ſo ent
ſchloſſen ſind weiterzuarbeiten Die politiſche Lage erfordert auch
ein geſchloſſenes Zuſammenarbeiten Die Tatſache iſt nicht zu leug

nen daß die Fehler des konſervativen Adels den
Acker der Sozialdemokratie in einer Weiſe ge
dün gt haben wie es bisher noch gar nie geſchehen iſt So wert
voll es iſt daß die Arbeiter auch aufgewacht ſind wenn ſie nicht
ein zu großes Maß von Erbitterung und Einſeitigkeit auch in ſich
wieder züchten würden ſo iſt es doch eben aus dem letztgenannten
Grunde klar daß die Sozialdemokratie Heilſames erſt erreichen
könnte wenn ſie liberale Politik mit den anderen Liberalen die
entſchloſſen ſind ehrlich und liberal zu ſein machen würden Da
mit allein Regierungen zu ſtürzen iſt nichts getan Die höchſte
Freiheit iſt die höchſte Ordnung und die höchſte Ord
nung iſt auch die höchſte Freiheit Deshalb iſt unſere Aufgabe
nicht damit erſchöpft wenn wir die Fehler des ſchwarz blauen
Blocks vorrechnen ſondern wir müſſen auch bereit und fähig ſein
eine Regierung von liberalen Männern und liberalen Miniſtern
zu ſtützen wenn ihre Zeit einmal gekommen iſt Das iſt der
Punkt wo die Sozialdemokratie verſagt Man kann auch nicht
von einem Klaſſenintereſſe aus die Bedürfniſſe aller Klaſſen befrie
digen Wir können den preußiſchen Dreiklaſſenſtaat nicht damit
überwinden daß wir Klaſſenpolitik treiben ſondern nur durch eine
Politik für das Volksganze Die Grundſätze der Demo
kratie ſind berufen Deutſchland einer freieren Zukunft entgegen
zuführen Wir befinden uns in den ſchweren Uebergangszeiten
Wir werden erleben daß der Wahlkampf dem wir entgegen
gehen im Dezember nächſten Jahres einer ver wichtigſten poli

Tripanoſomen zu vernichten Jetzt ſagte ſich Ehrlich wie wäre es
wenn man einmal den Verſuch mit einer Kombination des Atoxyls
und einem ſolchen Farbſtoff anſtellte Er wählte das Parafuchſin
und ließ durch ſeinen Aſſiſtenten den Japaner Hata ſein Ver
ſuchspräparat Nr 606 herſtellen das nichts anderes iſt als das
Produkt der Einwirkung von Parafuchſin auf das Atoxyl Das
Ergebnis war ein glänzendes Die Tripanoſomen gingen infolge
der Wirkung des Präparates raſch und ſicher zugrunde

Ehrlich dehnte jetzt den Verſuch auf eine andere Gattung von
Mikroorganismen aus Er verwandte das Präparat gegen die
Spirillen der febris recurrens des Rückfallfiebers Auch hier
prompte und ſichere Wirkung Nun ging er einer dritten Spirillen
art an den Leib der Spirochacta pallida dem Erreger der
Syphilis Und da kam der große Erfolg Die Spirochacto ging
auf die Einverleibung des Präparates innerhalb 24 Stunden zu
grunde der Erreger der Syphilis konnte getötet werden Die
Sache war reif für den Verſuch am Menſchen Es iſt bekannt
welch glänzende Reſultate die Aerzte Schreiber Magdeburg Alt
Uchtſpringe Wechſelmann Berlin erzielt und wie ſie erwieſen
haben daß der Gedankengang Ehrlichs der richtige war Allem
Anſchein nach das Präparat iſt wohl ſchon an tauſend Menſchen
angewandt worden ruft es auch keine ſchädlichen Neben
erkrankungen hervor Die einzige offene Frage iſt noch ob Rück
fälle bei den Behandelten kommen werden das heißt ob die Hei
lung nur vorübergehend iſt Die Antwort auf dieſe Frage kann
erſt nach Ablauf von Jahren in beſtimmter Form gegeben werden

Verein für thüringische Geschichts und
Altertumskuncde

Aus Saalfeld wird uns berichtet Jn Saalfeld tagte
am Sonntag der Verein für Thüringiſche Geſchichte und
Altertumskunde Unter der großen Anzahl der erſchienenenMitglieder befanden ſich auch einige Univerſitätsprofeſſoren

aus Jena und Halle Der Vormittag vereinigte zu zwei

w iIn der hiſtoriſchen Kommiſſion wurde Bericht
tn über die Bearbeitung der Urkunden der Ballei

ringen des Deutſchen Rikterordens Dann trat die
t zur Herſtellung eines thürinLe örterbuches zuſammen Sie hat an etwa

Pfarrer und Lehrer Anleitung zur Sammlung des
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tiſchen Abſchnitte des jungen Deutſchen Reiches iſt Es gilt ſich

auf dieſe Zeit ſchon zu ſtählen

Rektor und Hauptlehrer
Ueber die Amtsbezeichnung der Leiter von Schulen mit

ſechs und mehr aufſteigenden Klaſſen hat bekanntlich der
Kultusminiſter vor einiger Zeit eine Verfügung getroffen
Sie lautet

Jm Anſchluß an Nr 13 der Ausführungsanweiſung vom
21 Juni 1909 zu dem neuen Volksſchullehrerbeſoldungsgeſetz
weiſe ich die Königlichen Regierungen auf die Reſolution
des Hauſes der Abgeordneten hin wonach den mit voller
Leitungsbefugnis ausgeſtatteten Leitern von Schulen mit
ſechs oder mehr aufſteigenden Klaſſen grundſätzlich die Amts
bezeichnung Rektor anderen Schulleitern und ſolchen Erſten
Lehrern an Volksſchulen mit drei oder mehr Lehrkräften
denen Leitungsbefugniſſe übertragen ſind grundſätzlich die
Amtsbezeichnung Hauptlehrer beigelegt werden ſoll Jch
bin damit einverſtanden daß dieſer Reſolution Folge ge
geben wird und veranlaſſe die Königlichen Regierungen
hiernach das Weitere anzuordnen Hinſichtlich derjenigen
Hauptlehrer bei welchen nicht alle für die Ernennung zum
Rektor notwendigen Vorausſetzungen gegeben ſind iſt in
eine nähere Prüfung der Verhältniſſe einzutreten Soweit
nur formelle Gründe Nichtablegung der betreffenden Prü
fungen entgegenſtehen kommt in Frage ſonſt tüchtigen
Leitern durch Dispenſe von der Mittelſchullehrerprüfung
unter der Bedingung daß ſie die Rektorprüfung binnen be
ſtimmter Friſt ablegen unter ganz beſonderen Umſtänden
z B bei vorgerücktem Alter auch durch Befreiung von der
Mittelſchullehrer und Rektorprüfung behilflich zu ſein wie
dies bereits bisher nach den beſtehenden Beſtimmungen in
Ausnahmefällen geſchehen iſt Dort wo eine Dispenſation
unbedenklich erſcheint ſind die erforderlichen Anträge bei
mir zu ſtellen Können die betreffenden Lehrer aber zur
ſelbſtändigen Leitung nicht für befähigt erachtet werden
oder kann nach Lage der Sache eine Dispenſation nicht
empfohlen werden ſo wird der gegenwärtige Zuſtand ſo
weit nicht etwa eine Verſetzung des Hauptlehrers möglich
iſt einſtweilen noch aufrecht zu erhalten ſein bis ſich beim
Ausſcheiden des gegenwärtigen Stelleninhabers die Neu
regelung im Sinne der allgemeinen Beſtimmung ermöglichen
läßt Jch weiſe noch beſonders darauf hin daß auch im
übrigen beim Ausſcheiden der gegenwärtigen Stelleninhaber
die Neubeſetzung der Stellen von Leitern an Syſtemen mit
ſechs oder mehr aufſteigenden Klaſſen nur mit Lehrkräften
erfolgen darf welche die vorgeſchriebenen Prüfungen ab
gelegt haben

Parlamentfarisches
Die Nachwahl in Höxter Die Erſatzwahl zum Reichstag im

Wahlkreiſe Warburg Höxter iſt auf den 30 Auguſt ſeſt
geſet die Auslegung der Wählerliſte wird mit dem 2 Auguſt be
ginnen

Das Wahlkreiskomitee der Zentrumsparteiſ ſtellte wie
mitgeteilt Geh Oberregierungsrat Dr Würmeling Berlin als
Landtagskandidalen Prof Dr Martin Spahn Straßburg
als Reichstagskandidaten auf Prof Dr Spahn ſoll aber nicht
lange die Ehre haben den Wahlkreis zu vertreten denn die
Vertirauensmännervrerſammluüng nahm eine Reſolution an in der
es heißt Den Zentrumswählern des Wahlkreiſes Warburg
Höxter wird empfohlen ihre berechtigten Wünſche in betreff einer
Kandidatur aus dem Wahlkreiſe für die jetzige Erſatzwahl im
Intereſſe der Allgemeinheit und aus ganz triftigen beſonderen
Gründen zurückzuſtellen Wir verſprechen indeſſen bei den allge
meinen Wahlen im Jahre 1911 bezw 1913 den Wünſchen nach
ein heimiſchen Kandidaten Rechnung zu tragen

Kleine politiſche Rauhridten
Der Zentralverband der Gemeindebeamten Preußens

hält am 24 25 und 26 Auguſt in Eſſen eine Hauptverſammlung

mee e ren

auf deutſchem Boden proteſdazu notwendigen verſandt Die Ordnung undSichtung der eingelaufenen tungen ztſelgt durch
Oberlehrer Lauterbach Jena

ab Aus der reichhaltigen Tagesordnung ſind verſchiedene An
träge der Provinzialverbände bemerkenswert Mehrere Verbände

Jn der Hauptverſammlung hielt Prof Dr Weber
Jena einen öffentlichen Vortrag über Bau und
Kunſtdenkmäler Saalfelds Zur Erläuterung
ſeiner Worte trug die Vorführung einer Anzahl Lichtbilder
bei Nach gemeinſamem Mittageſſen ergänzte er ſeinen
Vortrag durch eine lehrreiche Führung durch die Stadt

Von der Leipziger Freien Studentenſchaft
Die Leipziger Freie Studentenſchaft hält heute ihre ordent

liche Generalverſammlung ab Kand jur Ernſt Knoll der
vorſemeſtrige Vorſitzende der Berliner Freien Studentenſchaft

wird über das aktuelle Thema Die Entrechtungder Nicht
inkorporiertenim Berliner Jubiläumsausſchuß
referieren Anſchließend hieran wird Prof Dr Krüger einen
Vortrag halten über Studentiſche Ehrengerichte
Auch über die Regelung der Ehrenfrage wird beraten werden

Das Vorleſungsverzeichnis der Berliner
Aninverſttät

für das nächſte Winterſemeſter iſt ſoeben erſchienen Als Gäſte der
Berliner Univerſität werden im Winter die beiden amerikaniſchen
Austauſchprofeſſoren Münſterberg von der Harvard Uni
verſität in Cambridge und C Alphonſo Smith aus Charlottes
ville Vorleſungen halten Profeſſor Münſterberg hat zwei Kollegs
angekündigt Angewandte Pſychologie und IJdealiſtiſche Welt
anſchauung Profeſſor Smith wird über die Geſchichte der ameri
kaniſchen Literatur im 19 Jahrhundert mit einer Einleitung
über Benjamin Franklin und Thomas Jefferſon leſen ſowie
ſeminariſtiſche Aebungen über Edgar Allan Poe
abhalten Namentlich dieſes Thema dürfte viele Intereſſenten
finden da Poes Dichtung an einer deutſchen Univerſität bisher
gewiß noch nicht im Speziellen gepflegt wurde

Die Grazer Studenten gegen Heinrich Heine

Auch in Steiermark fühlen ſich jetzt hitzige junge Leute be
müßigt eine Kampagne gegen Heine zu eröffnen Wie der Kor
reſpondent des Berl Tgbl aus Graz meldet haben dort
deutſche Studenten von der Univerſität und vom Technikum
in einer Verſammlung gegen die Errichtung eines Heinedenkmals

tiert wegen der Ausfälle des Dichters
ar die beſten Männer und die höchſten Güter des deutſchen
obkes So heißt es in der Begründung des Proteſtes
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erſtreben die Abänderung des Kommunalbeamte
geſetzes Ein Antrag des Verbandes der mittleren Gemeinde
beamten der Stadt Magdeburg erſtrebt die Gleichſtellkun
der Gemeindebeamten mit den Staatsbeamte
bezüglich Beſoldung und Charakter und Ordensverleihungen

Ein Deutſcher Vizedirektor des Weltpoſtvereins Bureaus
Der Schweizer Bundesrat hat den Poſtdirektor Rottne gegen

wärtig Vorſteher des deutſchen Poſtamtes in Konſtantinopel und
Leiter des deutſchen Poſtweſens in der Türkei zum Vizedirektor
des internationalen Bureaus des Weltpoſtvereins gewählt

Ausland
Eine vielverſprechende Entrevne

Zuſammenkunft zwiſchen Aehrenthal und
San Giuliano

J Aus Rom wird uns gemeldet
Das Blatt Giornale Jtalia beſpricht in einem

längeren Artikel die Bedeutung und die vorausſichtlichen
Ergebniſſe einer eventuellen Zuſammenkunft des italieniſchen
Miniſters des Aeußern Marquis di San Giuliango
mit dem öſterreichiſchen Miniſter des Aeußern Graf von
Aehrenthal Es verſichert daß die Begegnung zwiſchen
den beiden Miniſtern Ende Auguſt entweder in Jſchl oder
in Marienbad oder in Salzburg ſtattfinden werde
und fügt hinzu daß den Hauptgegenſtand der Unterredung
der beiden Staatsmänner die Beziehungen zwiſchen
Oeſterreich und Jtalien bilden werden BVe
rührungspunkte gibt es ſo meint das Blatt deren viele
und der Punkte die einer Klärung bedürfen ſind nicht
wenige Unzweifelhaft muß anerkannt werden daß die Be
ziehungen zwiſchen dieſen beiden großen Ländern manches
zu wünſchen übrig laſſen da ſie nicht derart ſind wie ſie
ſein ſollten Zahlreiche Meinungsunterſchiede beſtehen
zwiſchen Jtalien und Oeſterreich welche Mißtrauen erwecken
müſſen und erweckt hatten

Am Schluß ſeiner Beſprechung drückt das Blatt die Hoff

man ſich nur beglückwünſchen könne und die mit großer
Freude in beiden Ländern begrüßt wird die Widerwärtig
keiten die Mißverſtändniſſe und die Erzürnungen welche
die guten Beziehungen getrübt haben vollkommen beſeitigen
werde

Rückkehr der spanischen Vervannten
Seit dem vorjährigen ſpaniſchen Marokkofeldzug und

den ſich hieran anſchließenden blutigen Unruhen in Barce
lonag und anderen Städten Kataloniens befinden ſich im
ſüdlichen Frankreich zahlreiche Deſerteure und politiſche
Flüchtlinge auc Spanien Dieſe die ſich zum Teil in einer
recht troſtloſen Lage befinden beſchloſſen bekanntlich noch
in dieſer Woche nach Spanien zurückzukehren ganz gleich
gültig ob eine Amneſtie erfolgt oder nicht Dem Wunſche
der Geflüchteten iſt die ſpaniſche Regierung jetzt entgegen
gekommen indem ſie ihnen bereitwillig die Grenze geöffnet
hat Es wird gemeldet

Paris 19 Juli Die ſpaniſchen Flüchtlinge wurden
durch den Abgeordneten Lerroux im Einverſtändnis mit
dem ſpaniſchen Miniſterpräſidenten verſtändigt daß ſie
freien Zutritt nach Spanien hätten Der ehemalige
Bürgermeiſter Tovroella hat ſich im Auftrage von Lerroux
nach Perpignan begeben um den Flüchtlingen die not
wendigen Mittel für die Heimreiſe zu übermitteln Die
Revolutionäre und die beim Beginn des Marokkofeld
zuges deſertierten Reſerviſten haben heute gruppenweiſe
die Heimreiſe angetreten Die ſpaniſchen Grenzbehörden
haben Auftrag erhalten ſie nicht zu behindern

Unterdeſſen wird die Lage in Bilbao wo zurzeit
etwa 15 000 Arbeiter ſtreiken von Tag zu Tag ernſter Nach
einem Madrider Telegramm treffen die Behörden weitere
Maßregeln zur Aufrechterhaltung der Ordnung Sobald
blutige Zuſammenſtöße zu erwarten ſind ſoll der Belage
rungszuſtand verhängt werden

Vom engliſchen Eiſenbahnerſtreik
D Aus Newcaſtle wird gedrahtet
Der Eiſenbahnerſtreik der ſich auf etwa

10000 An geſtellte ausdehnt hat auf der Eiſenbahn
ſtation Gateshead begonnen Er erſtreckt ſich auf New
caſtle und deſſen geſamte Umgebung Die Ausſtändigen
begründen den Streik damit daß auf verſchiedene Rekla
mationen der Arbeiter nicht befriedigende
Antworten abgegeben worden ſeien daß ferner für ver
ſchiedene Arbeiten in letzter Zeit eine Lohnreduktion
eingetreten iſt daß ein Arbeiter entlaſſen wurde und unter
den Angeſtellten eine allgemeine Anzufriedenheit herrſche

Die Great Eaſtern Companny teilt mit daß bei
ihr allein 5000 An geſtellte ausſtändig ſeien Sie er
klärt infolgedeſſen für die verſpätete Lieferung von Gütern
nicht verantwortlich zu ſein Bisher haben die großen ſchot
tiſchen Expreßzüge keine Verzögerungen erlitten dagegen iſt
der Kohlentransport vollſtändig eingeſtellt
Die Schiffe können die Häfen nicht verlaſſen da die Ein
nahme von Kohlen durch den Streik der Eiſenbahnarbeiter
unmöglich gemacht wurde Jn verſchiedenen Häfen ſind be
reits auch die Dockarbeiter in den Ausſtand getreten

Rene Verhaftungen kürhiſcher Geheimbündler

4 Gegen das türkiſche Geheimkomitee das den Sturz
der jungtürkiſchen Herrſchaft bezweckte geht man in Kon
ſtantinopel ſehr energiſch vor Jnfolge der Unterſuchungen
finden dauernd neue Verhaftungen von Perſonen ſtatt die
der Teilnahme an der Verſchwörung bezichtigt werden C
ſcheint ſich tatſächlich um eine über das ganze türkiſche Reich
verbreitete wohlorganiſierte Bewegung zu handeln der dieRegierung auf die Spur gekommen iſt Wir erhalten hierzu

folgende Nachricht
Konſtantinopel 20 Juli Dr Riſa Nur einer der

bekannteſten Deputierten und früher führendes Komitee
mitglied wurde geſtern in ſeinem Hauſe das von Gendar
men umſtellt war verhaftet und dem Kriegs
gericht zugeführt unter der Beſchuldigung an der
Organiſation des Geheimbundes hervorrcgend mit

wer

nung aus daß die Begegnung beider Staatsmänner zu der

ſt
ti

wä
Jn
hie
bev

Na
vo

Auf
ein
des

Co
her
Er
Kal
Kal
Ka
find
zw n
geſe

gege

Der

der
Als

Der
wird
weſet

befin

der i

hat
Som
iſt m

Jtalt
S

niſſe
Gott
neter

ſtren

ihres

Die

in
näch

wird

das
iſt e

des
Beri
erge



ten
einde

lung

gegen

l und
trektor

und

inem
lichen
iſchen

an
v on
iſchen

oder
derde

dung
chen

viele
nicht

e Be
nches

ie ſie
tehen
vecken

Hoff
u der
roßer
irtig
velche

tigen

und
arce

h im
tiſche

einer
noch

leich
inſche

egen
ffnet

trden
mit

ß ſie
lige

rour
not
Die

feld
weiſe

rden

rzeit
Nach
itere
bald

age

twa
ahn

gen

de
per
on
ter

bei

ern

ter

e e

e

und mit Schefik korreſpondiert zu haben Diere end bei der Da rcheng viel kompromittierendes

Material das Anlaß gab die Freunde Nurs zu überwachen
Auch in anderen Stadtteilen erhielten Kommiſſare Jn

truktionen zur Ueberwachung verdächtiger Poli
tiker unter denen drei weitere Kammermitglieder zwei
Senatoren und vor allem ein allgemein bekannter gegen
wärtig in Rußland weilender Deputierker genannt werden

n Siwas wurden mehrere Geheimbündler verhaftet und
ſierher gebracht Weitere zahlreiche Verhaftungen ſtehen

rbevor einer weiteren aus Konſtantinopel kommenden
Nachricht ruft die Verhaftung Riſa Nurs der Abgeordneter
pon Sinop iſt unter den Albaneſen und Demokraten großes
Aufſehen hervor Es werden Proteſte vorbereitet Jn
einem Erlaß erklärt die Regierung daß alle Geheimniſſe
des Geheimbundes entdeckt und dieſer unſchädlich gemacht
werden würde

Konſtantinopel 19 Juli Das ſpät abends ausgegebene
Communiqus der Pforte beſtätigt im weſentlichen die bis
herigen Meldungen daß das Geheimkomitee eine allgemeine
Erhebung und die Ermordung einiger Mitglieder des
Kabinetts und der Kammer plante Es ſollte ein neues
Kabinett aus Mitgliedern der Oppoſition gebildet die
Kammer aufgelöſt werden und Neuwahlen ſollten ſtatt
finden Der Belagerungszuſtand ſollte aufgehoben und die
zwangsweiſe verabſchiedeten Beamten ſollten wieder ein
geſetzt werden Unter den aufgefundenen Papieren befindet
fich ein Aufruf an das türkiſche Heer in Akbanien nicht
gegen die Albaneſen ſondern gegen die jetzige Regierung
zu marſchieren

Angliederung der Türkei an den Dreibund
Rom 20 Juli Die Tribuna veröffentlicht ein

Gerücht über den bevorſtehenden Beitritt der Türkei
zum Dreibund

Wir haben von einer ähnlichen Meldung bereits kürz
lich Notiz genommen allerdings hinzugefügt daß eine
offizielle Beſtätigung noch nicht vorliegt
Jetzt nimmt obige Nachricht durch die Mitteilung der inſpi
rierten Tribuna greifbare Formen an Sollte ſich das Ge
rücht bewahrheiten ſo dürfte damit der Dreibund eine
weſentliche Stärkung erfahren Die türkiſche Armee
iſt nicht zu unterſchätzen

Kleine Tagesnachrichten
Der 89 Geburtstag Kaiſer Franz Joſefs
ſoll der Armee außer den üblichen Auszeichnungen drei beſon
dere Gnadenbeweiſe bringen
Als Vorſitzender der deutſchen Jury der Brüſſeler Weltausſtellung
wird Unterſtaatsſekretär Dr Richter vom Reichsamt des Jnnern
fungieren Zu dieſem Zwecke wird er ſich am 28 Juli nach Brüſſſel
begeben wo er während des ganzen Monats Auguſt verweilen
wird Auf Einladung der belgiſchen Regierung wird der Unter
ſtaatsſekretär Dr Richter auch als Mitglied der Großjury tätig ſein

Der franzöſiſche Botſchafter in Petersburg Louis
wird am Freitag in Paris eintreffen um hier während der Ab
weſenheit des Miniſters Pichon der ſich im Departement Jura
befindet und des Direktors der politiſchen Angelegenheiten Bapſt
der in dieſen Tagen auf Arlaub geht vertretungsweiſe die Ge
ſchäftedes Auswärtigen Amtes zu leiten Herr Louis
hat die beiden Herren in gleicher Art ſchon während des vorigen
Sommers vertreten Sobald der Miniſter Pichon wieder in Paris
iſt wird Herr Louis auf ſeinen Petersburger Poſten zurückkehren

Jtalien und der Gotthardvertrag
Wie der Berner Bund vernimmt hat die vom italie

niſchen Parlament eingeſetzte Kommiſſion zur Beratung des
Gotthardvertrages den Beſchluß gefaßt dem Abgeord
netenhaus die Verwerfung des Vertrages zu empfehlen Dem
Vernehmen nach werden aber von der italieniſchen Regierung An
ſtrengungen gemacht um die Kommiſſion zu einer Zur ücknahme
ihres Beſchluſſes zu veranlaſſen

Die engliſchen Krönunggsfeierlichkeiten

Der König von England hat eine Proklamation unterzeichnet
in der die Krönungsfeierlichkeiten auf den Monat Juni des
nächſten Jahres feſtgeſetzt werden Das genaue Datum hierfür
wird erſt zu Beginn des nächſten Jahres bekannt gegeben werden

Die von der britiſchen Regierung geforderte Freigabe des Fiſcher
bootes Onward

das von einem ruſſiſchen Kriegsſchiff beſchlagnahmt worden war
iſt erfolgt Ueber den Zwiſchenfall hatte das ruſſiſche Miniſterium
des Jnnern vom Gouverneur des Gouvernements Archangelsk einen
Bericht eingefordert Mit Rückſicht auf die ſich aus dem Bericht
ergebenden Tatſachen wurden auf Befehl des Vorſitzenden des
Niniſterrats des Staatsſekretärs Kokowzow die Vehörden von
Archangelsk telegraphiſch angewieſen das engliſche Fahrzeug frei
zu geben Der engliſche Botſchafter wurde von dieſer Anordnung

der ruſſiſchen Regierung in Beantwortung ſeiner Anfrage in Kennt
nis geſetzt
Türkiſche Maßnahmen

Si Jahnlinie KatſchanikUeskübSaloniki angeordnet Ein
Sonderzug führte Truppen von Veriſowitſch nach Köprikä die von
dort aus dringend verlangt wurden

Provinzial Nachrichten

7 Hauptverſammlung der Feuerwehren der Provinz Sachſen
Halberſtodt 19 Juli Der Verbandstag der Feuerwehren

der Provinz Sachſen ging mit einer Verſammlung in der Aus
ſtellungshalle zu Ende Hier ergriff Brandinſpektor
Bagemihl noch einmal das Wort Er wies auf die ſtetig
ſteigende Entwicklung hin die die Jnduſtrie der Feuerlöſchein
richtungen genommen hat Nach einem Hoch auf die Fabrikanten
erklärte er die Ausſtellung für geſchloſſen

Abends fand in der Gaſtwirtſchaft Spiegelsberge ein zwang
loſes Zuſammenſein ſtatt bei dem ſich vor allem die Halber
ſtädter Kameraden für die als Gaſtgeber gehabten Mühen ent
ſchädigten

Generalverſammlung des Gewerkvereins der deutſchen Töpfer
Ziegler und verwandten Berufe

Bitterfeld 19 Juli Montag morgen wurden die Verhand
lungen fortgeſetzt Rieger Sprottau ſprach über Regelung
des Arbeitsnachweiſes An den Vortrag ſchloß ſich eine
lebhafte Diskuſſion Das Reſultat war daß man paritätiſche
Arbeitsnachweiſe fordert Ein Arbeitsnachweis muß ſo
ausſehen daß er alle Arbeiter umfaßt gleichviel welcher Organi
ſation ſie angehören Der Arbeitsnachweis muß ein neutrales Jn
ſtitut ſein

Rauſch Waldenburg und Generalſekretär Lan ge ſprachen
über die Organiſation und die Agitation Beide Redner ſprachen
ſich für Ausdehnung der Agitation aus Derſelben Anſicht waren
auch verſchiedene Diskuſſionsredner

Ein raffinierter Zechpreller
Hirſchberg i Vogtl 19 Juli Jn vergangener Woche kam

in ein hieſiges Gaſthaus ein gutgekleideter junger Menſch Er
gab dem Wirt an daß er einige Tage bleiben wolle Jns
Fremdenbuch trug er ſich als Baron Hirſch Benſewitz
ſtud ing Dresden ein

Der Wirt war über die Anweſenheit eines ſolchen Gaſtes
hocherfreut Der Herr Baron fand begeiſterte Aufnahme und
erzählte daß der Jnduſtrielle Hirſch in Gera ſein Vater ſei Der
Baron lebte dann in Saus und Braus aß und trank das Beſte

was es gab Als nun eine Summe von 300 Mark angelaufen
war bat der Baron den Wirt er möchte die Hotelrechnung
ſofort an ſeinen Vater nach Gera ſenden Der Baron ſchrieb
noch darauf daß der Vater das Geld ſofort ſenden und daß er
gleichzeitig noch einige Hundert Mark mitſchicken ſolle Der Brief
wanderte in den Briefkaſten

Der Gauner hatte aber beobachtet wie der Briefträger den
Kaſten leerte Er eilte hin ließ ſich den Brief zurückgeben und
lebte noch einige Stunden herrlich und in Freuden Der Wirt
wartete und wartete auf Geld Dem Baron wurde ſchließlich
der Boden zu heiß und er machte ſich aus dem Staube Der Wirt
telephonierte nach Gera und wurde ſchließlich überzeugt daß er
einem Schwindler in die Hände gefallen war Es gelang aber
den Schwindler feſtzunehmen Er iſt der 19jährige Schieferdecker
Hermann Poſer aus Triptis

Von der Kreisſäge geköpft
Altenburg 19 Juli Auf ſchreckliche Weiſe iſt heute nach

mittag der Gaſtwirt und Böttchermeiſter Julius Klingner ums
Leben gekommen Er wollte in ſeiner Werkſtatt das Getriebe einer
Holzbearbeitungsmaſchine ölen glitt aus und die rotierende Kreis
jäge ſägte ihm den Kopf ab

Wegwitz 19 Juli Vom Blittz erſchlagen wurde
geſtern nachmittag die Ehefrau des Rittergutsgärtners Holbe
Die Frau war mit ihrer Tochter im Begriff während des plötz
lich hereinbrechenden Gewitters die Bodenfenſter zu ſchließen Jn
dieſem Moment zuckte ein Blitz hernieder der das Haus traf und
die Frau nebſt Tochter zu Boden ſtreckte Die Frau
war ſofort tot während ſich die Tochter wieder erholte

Naumburg 20 Juli Straßenbahnunfall Durch
den ſtarken Regen angeſchwemmte Sandmaſſen verurſachten geſtern
in der erſten Nachmittagsſtunde die Entgleiſung eines
Straßenbahnwagens an der Kurve beim neuen Seminar
gebäude Es bedurfte dreiviertelſtündiger angeſtrengter Arbeit
um den Wagen wieder ins Geleiſe zu bringen Die durch den
Unfall verurſachte Betriebsſtörung war unweſentlich da ſich die
betr Stelle unweit der Endſtation der Straßenbahn befindet

Jahnsdorf 19 Juli Tödlicher Pferdebiß Vor
kurzem wurde hier der Geſtütswärter Hausmann vom Landes
ſtallamt von einem Hengſt gebiſſen Der Verletzte iſt
geſtern an dem Biß geſtorben

Magdeburg 20 Juli Neue Stadtanleihe Jn
letzter Zeit waren hier Gerüchte verbreitet nach denen der
Magiſtrat beſchloſſen haben ſollte eine Vorlage über die Auf
nahme einer 20 Millionen Anleihe zu machen Wie
die Magdeb Zig von maßgebender Stelle erfährt iſt kein
derartiger Beſchluß gefaßt worden Man hat allerdings
angeſichte der bevorſtehenden größeren Ausgaben in zwangloſer
Weiſe in Kreiſen des Magiſtrats über eine eventuell nötig wer
dende Auſnahme einer neuen Anleihe geſprochen aber ohne daß

Jrnfolge der in den letzten Tagen vorgenommenen Banden
bildungen in Mazedon ien wurde eine ſcharfe Bewachung der
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Geschäftshaus

Halle a Marktplatz 2 u J

man endgültig zu dieſer Frage Stellung genommen oder ſchon
gar die Höhe der Anteile feſtgeſetzt hätte Es wird ſich vorläufig

e e e F T 4

um vorbereitende Schritte handeln ſollte ſich der

Vorlage an die Stadtverordnetenverſammlung vor dem Herbſte
nicht zu erwarten

Gräfenthal 17 Juli Wiederaufnahme des Berg
baues Jn der Flur Bock und Teich ſoll demnächſt der Berg
baubetrieb wieder aufgenommen werden Der Bergwerksbeſttzer
M Mayer aus München hat zu dieſem Zwecke das in der Nähe von
Bock und Teich gelegene Eiſengrubenfeld Eiſenkammer und das
auf Supfer verliehene Grubenfeld Getreuer Nachbar käuflich er
worben

Treſeburg Harz 18 Juli Unfall infolge von
Unvorſichtigkeit Jnfolge unvorſichtigen Umgehens mit
einer Piſtole ſchoß ſich ein etwa dreizehnjähriger Knabe aus
Rübeland geſtern nachmittag durch die Hand Er hatte verſucht
die Waffe abzudrücken Da ihm dies nicht ſogleich gelang faßte
er mit der Hand vor die Mündung Der Schuß ging los und
durchbohrte dem Knaben den Handteller Nach Anlegung eines
Notverbandes wurde er nach Rübeland zu ſeinen Eltern be
fördert

Kahla 19 Juli Vergiftet Das zweijährige Söhn
chen eines hieſigen Geſchirrführers folgte der Mutter auf den
Boden nach und fand daſelbſt in einem verborgenen Winkel ver
ſteckt eine Flaſche mit Schwefelſäure Das Kind trank von
dem Gift und ſtarb unter gräßlichen Schmerzen

Ziegenrück 19 Juli Geplante Ueberlandzen
trale Nachdem die Ermittelungen über den Bedarf von elek
triſcher Energie im Kreiſe Ziegenrück ein günſtiges Ergeb
nis gezeitigt haben iſt in Ranis in einer Jntereſſentenverſamm
lung eine Elektrizitätsgenoſſenſchaft für den Kreis
Ziegenrück gegründet worden Zunächſt ſollen 20 Ortſchaften des
unteren Teiles des Kreiſes an das Leitungsnetz angeſchloſſen
werden Die Haftſumme für jedes Mitglied iſt auf 600 Mark
und der Geſchäftsanteil auf 200 Mark feſtgeſetzt Die Genoſſen
ſchaft führt den Namen Elektriſche Ueberlandzen
trale Ziegenrück e G m H Ranis Bisher haben ſich
vier Werke zur Lieferung des elektriſchen Stromes erboten

Wieſa b Kamenz 19 Juli Schwere Verletzungen
durch eine Senſe Der Steinarbeiter Thomſchke ging
mit zwei Senſen durch das Hoftor des Gutsbeſitzers Haufe hier
Dabei ſchlug der Wind das Tor zu und die eine Senſe drang
Thomſchke in Kopf und Hals wodurch er ſchwer verletzt
zuſammenbrach

Neuſtadt Orla 20 Juli Herberge Die Sparkaſſe
in Neuſtadt Orla bewilligte zum Bau einer Herberge
den Betrag von 12000 Mark

Jena 19 Juli Auszeichnungen Anläßlich des
heutigen Geburtstages des Herzogs von Sachſen Coburg und
Gotha haben die Erneſtiniſchen Höfe den Profeſſoren Dr Hauß
ner und Dr Jude ich das Ritterkreuz 1 Klaſſe des Herzogl
Sachſen Erneſtiniſchen Hausordens verliehen

Eiſenach 19 Juli Die Eiſenbahnverwaltung
läßt jetzt zur Vermeidung des bedeutenden Umwegs über
Eiſenach Bebra und zur Entlaſtung dieſer Strecke direkte Güter
züge zwiſchen der Werrabahn und der Strecke Bebra Frankfurt
von Meiningen über Salzungen und Vacha nach Hünfeld und
von Meiningen über Salzungen und Vacha nach Gerſtungen
Thüringer Hauptbahn verkehren Durch dieſe Umleitung kann
eine Beſchleunigung des Güterverkehrs erreicht
ſodann aber auch eine weſentliche Entlaſtung des Eiſenacher Güter
bahnhofs herbeigeführt werden

Eilenburg 19 Juli Blitzſchläge Bei dem geſtrigen
ſchweren Gewitter ſchlug ein Blitz in die Dynamomaſchine der
Fabrik Holzweißig und ſetzte die elektriſche Kraftanlage außer
Betrieb Ein weiterer Schkag traf den Schornſtein der Eilen
burger Kattun Manufaktur

Aſchersleben 20 Juli Verſchiedene ſehr ſtarke
Gewitter mit heftigen Regengüſſen gingen geſtern über die
Stadt und die nächſte Umgebung nieder Ein Blitz ſchlug in das
Grundſtück Karlſtraße 25 ein Die Feuerwehr konnte den Brand
im Keime erſticken Der ſtarke Regen füllte auch wieder die
Keller in den verſchiedenen Straßenteilen Man iſt leider mit
der Kanalanlage allgemein unzufrieden

Eſchwege 19 Juli Blitz gefahr am Fernſprecher
Vor einigen Wochen wurde eine Beamtin des hieſigen Fern
ſprechamtes während eines Gewitters durch einen Blitzſtrahl
betäubt Jn dem Augenblicke in dem die Dame eine Verbindung
herſtellen wollte hatte der Blitzſtrahl in die Außenleikung ge
ſchlagen Der Zuſtand der Verletzten gab anfangs zu keinen Be
ſorgniſſen Anlaß Seit einigen Tagen hat er ſich derartig ver
ſchlimmert daß die Dame in die Univerſitätsklinik zu Göttingen
übergeführt werden mußte
er

Leitung Wilhelm Georg
Jn Vertretung Eugen Brinkmann

Verantwortlich f d polit Teil J V Eugen Brinkmann
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht und
Handel Eugen Brinkmannz für Ausland Letzte Nach
richten Vermiſchtes und Sport Erich Polckow für das
Feuilleton Martin Feuchtwangerz für den Jnſeraten

teil Hermann Göbel Druck und Verlag von
Otto Hendel Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 10 Seiten

ſeiner Mehrheit für eine neue Anleihe entſcheiden ſo r n

Hunderte von blühenden Kindern ſterben in jedem Sommer
an Brechdurchfällen Hiergegen bietet eine rationelle Säuglings
ernährung mit Kufeke und Milch den beſten Schutz Kufeke
macht die Milch leichter verdaulich und verhütet die Darmgärungen
Ueberhaupt macht Kufeke und ſein reicher Gehalt an Nährſtoffen
den geſamten Organismus und damit auch den Magen und Darm
widerſtandsfähiger gegen Krankheitskeime

In allen Abteilungen sind
clio Resthestände cler Früh

jahrs Saison ohne Rück
sicht auf den früheren Wert

zu enorm billigen Preisen
G zum Verkauf gestoellt
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Nen XAur diese Woche Neu
Der Mann meiner Frau

Sohreiender Lacherfolgt

Poöojissnitz Restaurant

Donnerétag denſſel Juli Großes Konzertabends 8 Uhr

Eintritt frei Herm SchröterPeissnitz Kasino Gesellschuft
im großen Feſtſaal Reunion
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Saale Dampfsohiffahrt
Firma K Demmer Familie Saaleſchiffer ſeit 500 Jahren

Fernruf 1625
Donnerstag den 21 Freitag den 22 Sonnabend den 23 Sonuntag den 24

Montag den 25 Dieunstag den 26 Juli
6 billige grosse Extra Ferientahrten nach Wettin und Rothenburg

Abfahrt 30 Uhr vorm Rückfahrt 4 Uhr nachmEiunſteigeſtelle Halle am Fuße der Peißnitzbrücke
Fahrpreis pro Perſon M Kinder bis zu 14 Jahren 50 Pf für Hin u Rückfahrt

Kinder bis zu 4 Jahren frei
Jeden Nachmittag 3 Uhr außer Donnerstag billige Extra Fahrt nach NeuRagoczy

hin und zurück 50 Pfg
Sonuuntag den 24 ds vormittags 9 Uhr und nachmittags 3 Uhr bis Wettin

Um die hochverehrten Halleſchen und Leipziger Bürger vor neidiſchen Lügen zu be
wahren welche die Firma Sechräpler in die Oeffentlichkeit bringt ſehe ich mich genötigt
Nachſtehendes zu berichtigen

Die Firma Schräpler welche mit 2 kleinen Dampfbooten und einem kleinen Motor
boot den Verkehr nach der Rabeninſel unterhält ſollte ſich hiermit begnügenl Doch der
Neid iſt das Häßlichſte am Menſchen er hat niemals genug Die Lüge iſt ſeine Schweſter
Um eine Fahrt nach Neu Ragoczi welche über eine Stunde nach Wettin welche zwei Stunden
und eine Fahrt nach Rothenburg welche über drei Stunden dauert den werten Paſſagieren
recht angenehm zu machen und ſelbige bei eintretendem Regenwetter vor Erkältung zu be
wahren gehört für ſolche Fahrt ein großer SalonDampfer Einen ſolchen beſitzt
Schräpler nicht Der von ihm gerühmte Salondampfer Preußen iſt nur ein kleines
Dampfboot von 18 Meter Länge und 4 Meter Breite vorn mit einer kleinen Kajüte
wo kaum 20 Perſonen Platz finden Die zwei anderen Dampfboote bieten bei Witte
rungsumſchlägen gar keinen Schutz Zu Ueberfahrten nach der Rabeninſel eignen ſich
dieſe 3 ampfboote vorzüglich aber zu größeren Fahrten ſind ſelbige ganz und
gar ungeeiquetDeshalb hat Schräpler den Fahrpreis heruntergeſetzt Nicht aus Entgegen
kommen gegen das Publikum ſondern aus Konkurrenzueid wie er ſelbſt in der
Annonce von geſtern ſagt Um ſeine minderwertige Ware durch falſche Vorſpiegelung
in den Verkehr zu bringen

Die Firma K Demmer welche die größte auf der Saale und als ſolideſte
Firma bekannt beſitzt zwei große Salon Dampfer Siegfried welcher 32 Meter lang
5 Meter breit 104 Tonn 2080 Ztr Tragfähigkeit hat bietet Platz für 310 Perſonen Jn
den beiden mit Dampfheizung verſehenen Salons haben bequem 150 200 Perſonen PlatzDampfer Brunhilde hat eine Länge von 28 Meter bei einer Breite von 5 i Meter ver
meſſen für 280 Perſonen in beiden Salons finden 100 150 Perſonen reichlich Unterkunft
Um die großen Fahrten durch unſer ſchönes Saaletal den Halleſchen Bürgern und fremden
Gäſten immer angenehmer zu machen läßt Firma Demmer zu nächſtem Jahr noch einen
komfortabel ausgeſtatteten großen SalonDampfer bauen Dieſer wird 36 Meter lang und
6 Meter breit und faßt 500 Perſonen Das große ſtattliche Schiff wird den Namen

Herzog Wittekind erhalten
Es wird eine Zierde der Saale ſein und die Verbindung der von einer Königl Regierung
genehmigten und der Firma Karl Demmer eröffneten Linie Halle Neu Ragoczi ettin
Rothenburg unterhalten Dieſer ſchöne DoppelſchraubenSalondampfer erhält zwei Maſchinen
von über 350 Pferdeſtärken Der Preis wird ſich ungefähr auf 100000 Mark ſtellen

So ſcheut die Firma K Demmer keine Koſten um den Verkehr zu heben Nicht
Schräpler ſondern Karl Demmer hat das herrliche Saaletal bis Rothenburg dem Verkehr
erſchloſſen Darum Haud aufs Herz Schräpler möge meinetwegen nach Hamburg oder
ſonſt wohin fahren Doch von Neid und Lüge halte ſich die Firma Schrüäpler Fern

bitte die Halleſchen und Leipziger Bürger mein HNuternehmen geneigteſt
weiter unterſtützen zu wollen und werte Beſtellungen an meine Firma Saale Dampf
ſchiffahrt Karl Demmer Tel 1625 Talſtr 32/33 wohlwollend gelangen zu laſſen

t Für das mir in ſo reichem Maße geſchenkte Vertrauen danke ich vbeſtens

Halle a den 20 Juli 1910 Mit Hochachtung
Karl Demmer Schiffsreeder

un gen
Dounerstag 21 Juli

II
Konzerte ausgeführt vom

Muſik Korps der 36 er Leitung
Kgl Obermuſikmeiſter Fiſter

J und dem Trompeter Korps
des Art Regts Nr 75 Leitung

Muſikmeiſter Steuer
Müuchuner Vier vom Faß

X Bayrlsche Natfonal Küche x
Wein Abteil

Konfettti Werfen
Unterländler Quartett

Anfang der Konzerte
nachm 3 bezw abends 7Uhr

Nach Schluß
des Abend Konzertes

llant Fetenvert

J ausgeführt von Herrn Pyro
techniker Pfeiffer Cröllwitz

Eintrittspreis

Erw 60 Kinder 30Von abends 7 Uhr ab
pro Perſon 35 Pfg
einſchl Billettſteuer

ſſſſe n
SLeipzig

Neues Theater Donnerstag
den 21 Juli Der Rodeilzigenner

Altes Theater bis Sonnabend
den 23 Juli Geſchloſſen

Leipziger SchauſpielhausDonnerstag den JuliThéodore u Cie
Neues Operetten Theater

Donnerstag den 21 Juli Pa
riſer Schattenſpiele

S Düben Kr Bitterfeld Eisen
Moorbad Sommerfr

Luftkurort Kaiſer Wilhelmöbad

Täglich 3 mal zwischen Hann Münden u Hameln
durch 5 erstkl Salondampfer Sle durchfahren die schönste
Gebirgsgegend Norddeutschlands Für Touristen Anschiusstouren

nach Cassel Bad Pyrmont Teutoburgerwald ete

d c l Gute Restauration an Bord
e e Mustr Fahrplan und Auskunft gegen Elnsendung
See W E von 10 Pfennig PortoObenweser Personen Dampfschiffahrt Ges

F W Meyer in Hameiln

Personen dampfschiffahrt

z Salson 1910 I Mal bis 18 Sept inkl

V Penſ 3 M Eig Park u Wald
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Optische Waren
preiswert u gut Gr Ulrichſtr la

Otto Vnbekannt
Jed Donners
tag u Montag

Für unsere
verehrte Stacäitlumelse haft baren wir

Sommerpreise
frei Gelass

zu ebener Erde
oder Keller

Briketts Pro Dentner 60 pr
Presssteinme i I2

bis I Oktober a e aufreecht

Hallesches Kohlenwerk
G m b HTelephon 782 Brüderstr II

Die einzige hygien vollkomm in Anlage u Betrieb billigste

Heeung f t Eutanflennans

ist d verbess Zentral Luftheizg In jedes auch alte Haus
leieht einzubauen Prospekte gratis und franko durch

aupt Splecker Co Nachf G m b Frankfurt a M

Tärben Gier Hut eſſen berihett
Prachtkinderwa en
ſelbſttätig auf a

Seifert

Schlachteſeſſ

Bernhard Borgls
Domplatz 10 Tel 1888114

Feinſte Rot Leber n Schwarten
wurft a Pfd 1,10 Mark

Kachel Oefen
Berliner u Meissner ete

c Böhme r n
Gegründet 1764

Wasohgefässe
dauerhaft u billig größte Ausw
Böttcherel Schülershof l dicht am
Markt 5 Rabatt Gegr 1873

Reformhbeinkleidor
Directoirehosen
Turnhosen

für Damen und Mädchen empfiehlt
in ſehr großer Auswahl

H Schnee Uachf Gr Stein
Str 84

z AWaſchgefäße an
urgſtr S

preisw zu verkaufenG eig Zu erfr Hochſtr 3 p r

S Seit Jahren
zahle höchſte Preiſef getr Damen u

Rerrenkleider
ganze Nachlaſſe

Schuhwerk Altertümer Geld u
Sie e ngetr G Atteſte 150 ufet Saben dine e Man rnI Nutin 60 u L Pomade Nutin I Man Jul Tretvar in 6fimma 22 ſche Betten Hſandſchelne auche ln tr am ar ee Ballin HirſchDrog Leipzigerſtr 63 z J e Röhrenkeſſe l boſtoltt im ſofort au Se

enDrogerie Leipzigerſtr mit fämtlichen Armaturen und Renner
Pumpen ſind z verkaufen
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Apollo Theater
Direktion Gustav Poller

Gaſtſpiel des Samst ſchen Metropol Euſembles
Nur heute Mittwoch den 20 und Donnerstag den 21 Juli

Haben Sie nichts zu verzollen
Schwank in 3 Akten von Hennequin und Veber

Dupont Dir SamſtFreitag den B2 Juli zum 1 Male
5 wDer Hund von Baskerville

S

mTD vvv vv vvvvvv vv vä
Den ſchönſten Aufenthalt für Familien bietet die

Saalschloss Brauerei
Diners von 12 3 Uhr nach der Karte zu jeder Zeit

3404 F WinklerDr Weiser Sanatorium
Rätfigretan, Neustadt a d Orla Thür
für Nerven Frauen Herz Magen Darm Stoftwechselkrankheiten
Geh und Bewegungsstörungen Physik diät Kurmethoden Zander
institut Vlbra W r Neueste Helimethode BElektr Licht
Zentralheizung Diätet Küche Winterkuren Prospekte frel
Behandhung eohronisch Fälle nach bewährterethode

Es half sofort
Dies beſtätigen übor 1000 Anerkennungen Kranker die
Limoſan Tabletten bei Gleht Rheumatismus
und anderen Harnſäure Leiden erprobten Eine Probe unseres Mittels
nebst ausführlich aufklärender Broschüre u Anerkennungen ſenden wir

an alle Leidendenkostenlos die uns per Poſtkarte ihre Adreſſe mitteilen

Chemisches Laboratorium Limosan Poſtf 772 Limbach Sa

Kreitenmeyer s Zahnpraxis
Leipzigerſtraſze 8 vis vis der Ulrichskirche

Atelier für modernen Zahn Erſatz
mit und ohne Entfernung der Wurzeln

Schmerzloſes Zahnziehen
Aunſtvolle Plombierzngen ete

Schonendſte Behandlung Mäßige Preiſe Bequeme Zahlungsbed
Cele phon 5501

e Ueber mein ſchmerzloſes Verfahren liegen viele Anerkennungs
ſchreiben im Atelier aus

Konservengläser

und Binkoch Apparate
kaufen überzeugen Sie ſich bitte bei uns daß
unſere Gläſer und Apparate das Beſte ſind
was exiſtiert Vorzüge der Gläſer Jnnen
ganz gerade alſo ohne jede Halsverengung

Preiéliſte zu Dienſten

beonhardt Schlesinger
Gr Ulrichſtr 13/15 Tel 113

Unsere JLützkencdorfer Salonbriketts

Marke DR e GL
älteste Marke des Geiseltales vorzüglichster Heizkraft

und geringstem Aschengehalte
empfehlen zu Mk 0,60 pro Zitr frei Gelass

desgleichen unsere

Lützkendorfer Iudustriebriketts
zu Mk O0,58 pro Ztr frei Gelass

Dörstewitz Rattmannsdorfer

braunkohlen Industrie Gesollschaft
Bestellungen werden im Kontor Magdeburger

strasse II part entgegengenommen 12704e e
Wäschemangeln

l für Hand u Kraftbetr D R G MD Modell Paul Thiele ſind die beſten
Kaſtenhebung v unten Leichter Gang

S Wäſcheglättung d Plätt übertreffend
S n Bitte v Ankauf erſtI meine Preisliſfte zu r r a
G Paul Thiele gen

Chemnitz Hartmannſtr II
4 Da die Briketts und Preßtorfſteine vom 8 10 ſteigen50 bitte ich meine werte Kundſchaft doch rechtzeitig beſter

3zu wollen
Pluto Briketts in Fuhren a Ztr 60 Pfg

empfiehlt Otto Just Ludwig Wuchererſtr 45 Fernruf 1964

Konhkursmaſſe Verkauf

Die zur Oskar Klose ſchen Konkursmaſſe gehörigen
Warenvorräte beſtehend aus

Delikateſſen Konſerven Weinen Ligueuren Spirituoſen

abgeſchätzt auf 6166,10 Mark ſollen im ganzen freihändig verkauft v r 3 r gut
onnabend den 23 Jnli er vorm 10 Uhrim Geſchaäftelokale Gr Ulrichſtr 55 Halle S

anberaumt Bietungskaution 2
Beſichtigung Freitag den 22 Juli nachm von 5 und

am Terminstage von 8 Uhr vormittags an
Warenverzeichnis und Verkaufsbedingungen ſind in meinem

Geſchäftszimmer Bismarckſtraße 30 1 einzuſehen

Schülershof Nr 1
Otto Knoche Konkursverwalter in Halle S

e

N
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